

## おひさま通信

嵐時々くもり  
のちはれ

\* は れ \*

障害者支援施設「はれ」が開所し、4年目を迎えました。仲間たちの暮らしも日々変化しています。今は後藤さんを通してみんなで考えてきた「仲間の暮らし」についてお伝えしたいと思います。

## 本当は苦しんでいた

後藤さんは、ちょっとした環境の変化に弱く、その変化に見通しが立たないと不穏な行動につながっています。関係を築く上では時間がかかる人でした。

川口太陽の家に35年間通い続けて、そこでたくさんの人と出会い、いろいろな経験を通して、他者との信頼関係や他の仲間と一緒にいることの安心感が支えとなり、少しの変化なら大きく気持ちが揺れないようになります。親元から離れて初めて生活をし始めた後藤さんは、ちょっとした環境の変化に弱く、その変化に見通しが立たないと不穏な行動につながっています。関係を築く上では時間がかかる人でした。

職員がいつもそばにいて自由に楽しむ仕事や活動ができていきました。見通しを持って行動できていきました。しかし、今は残念ながら毎日同じ職員が関わることはできません。職員側から意図して関わっていくことが大切であり、「おはよう」「今日はいい天気だね」などいさつ一つでも、意識して関わる機会を確認しました。そうした周りに向ける意識が「自分はここにいていいんだ」という気持ちを育んでいくことになります。

また、やりたいことを周りにいる職員が一緒に共有していくことで、自分が楽しい時間を壞さない存在として認識してもらえるように、関わることを大事にしていきました。

こうした取り組みを続ける中で生活に見通しがたつてきただよ、毎日食しつかりと食事をとり、大好きなお風呂にゆっくり浸かり、夜ぐつり寝ることが出来るようになります。川口太陽の家の時は、通所でしたから、職員は毎日変わらず同じ顔ぶれで仕事や活動ができ、安心できる関わりで大切にしたことは、「不穏な」と思っていたことです。

お母さんが毎週届けてくれるCDや絵本を持つて、職員に自分の好きな歌をうたつてほしいと傍に来てく

ます。どのように生活をスタートするのか、「一人ひとりの様子を確認し、家族と話し合い、その仲間に合う利用の方法を決めていきました。後藤さんは、一泊二日からはじめ、徐々に宿泊日数を増やしていました。家の生活から、少しずつはれで生活するイメージをつくりやすいのではないかと考えました。実際はじめてみると、はれでの生活に戸惑う様子ではなく、楽しく過ごしていると誰もが思っていました。しかし、本当はそうではなかつたのです。

開所して4ヶ月を過ぎたころから、それまでとは違った様子が見られました。職員の腕を引っ張って、駐車場の門まで連れて行き、職員の頭を手で押し付ける姿がみられ、何かを伝えたい、でもどうしていいのか分からぬという行動のように見えました。

後藤さんは、心を痛め、どうぞうしたら良いのか分からないと相談がありました。直ぐに支援会議をおこない、「はれ」と家庭での過ごし方を家族とは決めているが、本人とはどう確認しているか。暮らしの場を手で押し付ける姿がみられ、何かを伝えたい、でもどうしていいのか分からぬという行動のように見えました。

「帰る所」という伝え方をしていました。振り返り、仮説をたて、対応を考えました。後藤さんに会いに行く、「はれ」は、帰る所に会いに行く、「はれ」は、帰る所と云ふと、例えれば、家に帰るは「父さん母さんに会いに行く」、「はれ」は、帰る所と云ふと、例えれば、家に帰るは「父さん母さんに会いに行く」、「はれ」は、帰る所と云ふと、例えれば、家に帰るは「父さん母さんに会いに行く」、「はれ」は、

また、同じ時期、家庭に帰ると様子に変化が見られました。それまでの、ゆつくりとお風呂に入る、食事をする、ぐっすり眠る、好きな音楽を聴くといふことが出来なくなり、落ち着きました。「はれ」に帰つてこられなくなりました。

## 生活する場が二つになつて

そんな状況に家族は心を痛め、どうぞうしたら良いのか分からないと相談がありました。直ぐに支援会議をおこない、「はれ」と家庭での過ごし方を家族とは決めているが、本人とはどう確認しているか。暮らしの場を手で押し付ける姿がみられ、何かを伝えたい、でもどうしていいのか分からぬという行動のように見えました。

人に挨拶すると「やつと来てくれた」と言つて、いるような優しい表情で迎え入れてくれました。「ごめんなさい。

迎えに来るのが遅くなつて。一緒に

ました。直ぐに支援会議をおこない、「はれ」と家庭での過ごし方を家族とは決めているが、本人とはどう確認しているか。暮らしの場を手で押し付ける姿がみられ、何かを伝えたい、でもどうしていいのか分からぬという行動のように見えました。

「はれ」に帰る事を決めてくれたこと

に「ありがとうございます」と声をかけることができました。

ただ、暮らしの部分が今までには「自宅」になつてしまつたのかを振り返りました。

なぜ、ここまで辛い、苦しい状態になつてしまつたのかを振り返りました。

「はれ」に帰る事を決めてくれたこと

に「ありがとうございます」と声をかけることができました。</